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港須制定規劃搭上國家快車
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【大公報訊】十九大代表、中聯辦主任王志民前日在京接受香港中通社記者訪問時表示，十九大報告提出， 「要支持香港融入國家發展大局，以
粵港澳大灣區建設、粵港澳合作、泛珠三角區域合作等為重點，全面推進內地同香港互利合作、制定完善便利香港居民在內地發展的政策措施。」 就
是期待香港在中華民族偉大復興的壯闊征程中獲取更大空間、抓住更多機遇、發揮獨特作用、作出重要貢獻。香港社會對王志民所說深表認同，認為
高鐵、大灣區、 「一帶一路」 ，都是十九大為香港帶來眾多機遇的關鍵詞。有港區全國人大代表建議，特區政府應該為香港參與國家發展制定全面深
入的規劃。亦有中學校長指出，加強中國歷史和基本法教育對於年輕一代增強國家意識和愛國精神更是至關重要。

【大公報訊】記者石璐杉報
道：談到十九大報告中提出 「制
定完善便利香港居民在內地發展
的政策措施」，港區全國人大代
表、香港中國旅行社有限公司榮
譽董事長盧瑞安舉了一個最簡單
的例子： 「你看看我們的回鄉證
，比最初設計的時候增值了很多
。以前回鄉證就是用作旅行證件
，現在港人在內地買物業、銀行
開戶都可以用回鄉證，就是為了
方便香港同胞在內地工作生活。」

而過去港人持回鄉證無法在
高鐵車站自助買票和取票，在今
年兩會期間，九位港區全國人大
代表，提出全面簡化港澳台居民
乘搭鐵路手續的建議，獲得內地
方面積極回應。中國鐵路總公司
今年推出最新措施，港人只要手
持回鄉證，便能在北京、上海、
江蘇、浙江、福建、山東、湖南
、廣東等215個車站自助買票，
不用再在人工櫃枱排隊輪候，較
以往更方便快捷。鐵總還指出，
下一步將根據市場需要，積極推
進有關服務，逐步擴大覆蓋範圍。

說起高鐵的便利，從事旅遊
業數十年的盧瑞安自然有很多親
身體會。就在8月23日， 「天鴿
」襲港，剛剛結束湖北視察的20

多位港區全國人大代表就因為航
班 「大兜亂」，三改行程。最後
代表們一早從武漢先坐高鐵到廣
州；抵達廣州之後，盧瑞安再安
排中旅的大巴接載大家到深圳，
然後再集體過關返港，回到香港
已經黃昏。 「當日大家都說，如
果有 『一地兩檢』就好啦！」

盧瑞安說，國家發展一日千
里，隨着廣深港高鐵香港段明年
通車，不僅是便利港人出行，更
重要的是促進香港與內地的融合
。正如中聯辦主任王志民所言，
「在國家實現 『兩個一百年』奮

鬥目標和中華民族偉大復興的進
程中，香港不會也不應缺席。」
至於香港如何更好地參與國家發
展及未來的定位，盧瑞安認為，
特區政府應該加強研究，做一個
全面深入的規劃。

港區全國人大代表

盧瑞安
回鄉證使用更便利

【大公報訊】記者張月琪、
呂少群報道：中聯辦主任王志民
前日在談及十九大報告對於香港
工作的論述時指出，行政長官林
鄭月娥在首份施政報告中提出在
18/19學年落實中國歷史成為初中
獨立必修課；此前，特區政府教
育局公布《中學教育課程指
引》也要求加強基本法
教育。這顯示香港經
歷了近年來的各種
風波後，對 「一國
」和「兩制」的關
係、對國家和香
港的關係有了更
全面更準確更深
刻 的 認
識。

勞工子弟中學校長黃晶榕認為
，中史科的關鍵是授課教師是否
具備愛國情懷，才能夠引導學生
以持平、客觀、積極的態度作出
對個人、對社會、對國家負責任
的評價與判斷。對於十九大報告
中提及 「科教興國」和「人才強

國」等戰略，黃晶榕
指出，這直接把
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黃晶榕
港教育應配合國策

【大公報訊】記者石璐杉報
道： 「1978年，國家開始改革開
放，但我當時年紀太小，錯過了
這個機會；現在是新一輪改革，
我不能再錯過了。」香港互聯網
專業協會會長洪為民2014年起，
開始擔任前海管理局香港事務首
席聯絡官，穿梭在兩地之間，聯
絡官成為了名副其實的 「深港聯
繫人」。

新官上任難免會有 「水土不
服」的地方，洪為民說，一開始
最難適應的是 「約開會」。香港
要約人開會，有時要提前一個月
，但深圳方面有時當日提出要和
什麼人或團體會面，第二天就希
望能成事。

他坦言，這讓他見證了內地
辦事的效率，對自己的協調能力
也是一大考驗。

當聯繫人港優勢所在
經過三年多的時間，前海在

香港的窗口已是名聲在外，洪為
民笑說，不少年輕人會主動找到
他們了解如何到前海發展，最近
更多了很多外國人來叩門。

除了意大利、美國的商會，
甚至有來自非洲國家的團體也主
動與他們聯繫，希望探尋前海商

機。
中聯辦主任王志民在談及十

九大報告涉港工作的內容時說，
期待香港在中華民族偉大復興的
壯闊征程中獲取更大空間、抓住
更多機遇、發揮獨特作用、作出
重要貢獻。

在洪為民看來， 「幫助內
地引入國際上的合作項目，這
正是香港的優勢和獨特作用所
在。」

應把握好大灣區機遇
對於兩地科技合作，洪為民

亦充滿期待。他說，以往內地研
究引入技術，現在是研發技術，
以知識產權保護本地研發成果，
使科研成為新經濟發展增長點。
「香港應把握好大灣區機遇，拓

展更大發展空間。」
洪為民指出，現時大灣區有

五所大學位列世界百大學府，而
這些大學全來自香港，可見香港
科研根基扎實，若融入大灣區的
生產基地，可 「一條龍」將科技
成果轉移成商品。

他又指，未來香港與內地的
合作應該以大灣區為立足點，再
向 「一帶一路」沿線國家 「走出
去」。

洪為民
這些機會不能錯過

勞工子弟中學校長 香港互聯網專業協會會長

▲回鄉證方便港人在內地工作
生活

學者：加強創科 推動經濟增長 范太梁愛詩：中央對港政策無變

十九大報告為香
港發展提供了良好的
大環境，有助增加港
人對國家發展的信心
。只要香港善用已有
特色，配合國家提出
的粵港澳大灣區發展
規劃，香港經濟和民
生一定可與國家共同
成長。

香港教育大學學者
胡少偉

科技興國，以創新科技推
動經濟增長是絕對正確，內地
近年百度、阿里巴巴及騰訊除
了於內地高速增長，亦逐漸走
向國際化，推動內地經濟發展
。特首林鄭月娥上任後於內地
參觀過不同科技企業，了解到
國家發展路向，令其施政報告
中亦就創科着墨不少，跟隨着
國家科技發展的大趨勢。

中文大學工程學院副院長
（外務）黃錦輝

很認同習近平提及要 「弘揚民族精
神和時代精神，加強愛國主義」。香港
對學生的國民教育已經遲了許多起步，
教育局及學校均有責任訂立，有必要讓
教師及學生，好好認識祖國。政府宣布
將中史成為初中必修科，這是很有必要
的。以中華基金中學為例，學校早已訂
立了中史為必修科，亦不時舉辦交流團
，好讓學生多接觸、多認識內地發展，
希望本港急起直追。

全國政協常委、中華基金中學
校監伍淑清

推廣基本法並非只說 「教育」或者
「做咗」便了事，反而在於怎樣做出效

果、怎樣落實至為關鍵。教育局在這方
面要擔負重大責任。他指出，基本法教
育不能採取選擇性方式，應該要全面覆
蓋，最起碼在校長及老師層面就要做好
這方面推廣。初中中史教育獨立成科是
理所當然，但更重要在於教學內容和教
學方法，慎防變成被人利用，變成另一
科充斥偏見和歪論的通識科。

教聯會會長
黃均瑜

【大公報訊】記者朱晉科報道：
習近平在十九大報告中指出必須
牢牢掌握憲法和基本法賦予的中
央對香港、澳門全面管治權，全
國人大常委會委員范徐麗泰認為
，習近平只是將歷史事實再次
講出來，中央對港政策沒有改
變。

基本法委員會副主任梁愛詩
表示，全面管治權在基本法實施
時已經存在。

范徐麗泰昨會見傳媒時，被
問到習近平在十九大報告中提到
中央對香港有全面管治權，是否
反映中央對港政策有所變化。

她表示，不認為講法反映中

央對港政策有變，指習近平只是
重複歷史事實。

梁愛詩昨接受訪問時指，全
面管治權在基本法實施時已存在
，當中基本法第十二條指，香港
特別行政區 「直轄於中央人民政
府」，即中央全面管治香港，第
二條指全國人大常委會授權香港
「實施高度自治，享有行政管理

權、立法權、獨立的司法權和終
審權」，意思亦是中央全面管治
香港，但是授權特區政府行使高
度自治權，因此 「全面管治」
並非 新 事 物 ， 亦 不 是 為 了 加
緊 對 香港管制，才在報告中提
出。
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【大公報訊】記者張月琪、呂少群報道：習近平在十九大報告中，提出關於 「科教興國」和 「人才強國」等戰略，獲得本港學者
共鳴。教大學者胡少偉認為，香港要善用已有特色，配合粵港澳大灣區發展。中大工程學院副院長黃錦輝表示，以創新科技推動經濟
增長絕對正確，新一屆特區政府施政也跟隨國家科技發展趨勢。
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高鐵將便利港
人出行，促進
香港與內地的

融合
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香港須認清新時
代的形勢，配合
國策，把學生教

育好

洪為民：
香港應把握好大
灣區機遇，拓展
更大發展空間


